

Diputadas se reunieron con ministra, en medio de tensión por Ley Nain-Retamal

Choque FA-Tohá por seguridad llega a La Moneda: Le piden liderazgo y coordinación

Le reclaman falta de estrategia clara, y presiones para plegarse a pactos con la derecha.

Por Alex von Baer y Pablo Basadre

Por segundo lunes seguido, los ministros Carolina Tohá (Interior), Luis Cordero (Justicia), Macarena Lobos (Segpres, surogante) y Camila Vallejo (Vocera) debieron adelantar el inicio de su agenda política a las 7:30 horas. El lunes pasado, habían recibido a los diputados PS, para aplacar su molestia por una minuta gubernamental acusando que la redacción de la ley Nain-Retamal que había aprobado la Cámara abría riesgos de “gatillo fácil” en las policías, cuando el propio Gobierno había pedido a los socialistas apoyar el texto. Y ahora, en el mismo horario extraordinario, llegó la bancada del Frente Amplio, también molesta por lo que califican como zigzagues de Interior durante el debate de la legítima defensa privilegiada para policías, según confirman 2 altas fuentes del FA.

Un parlamentario del conglomerado lo resume así: cuando fue asesinado el sargento Rita Olivares, primero La Moneda les pidió apoyo para sesiones extraordinarias del Congreso, pero luego dubitó cuando la derecha metió en la agenda la ley Nain-Retamal, cuyos contenidos el Ejecutivo prefería abordar en las Reglas de Uso de la Fuerza (RUF). Después, de cara a la votación en la comisión de Seguridad, desde Interior se habría instruido a las diputadas de Apruebo Dignidad que votaran en contra de la propuesta de la derecha —afirma la misma fuente, aunque en el PC lo niegan—, pero 24 horas después Tohá les pedía aprobarla en la sala para que fuese modificada en el Senado, e indicaba: “Si un delincuente arranca, hay que dispararle”, dejando en una incómoda posición a las diputadas.

Después Tohá volvió a endurecer posturas contra el proyecto: tras la minuta del “gatillo fácil”, se retiró de la comisión de Seguridad del Senado, en protesta por que la derecha no acogiera las indicaciones del Ejecutivo. Pero 24 horas después arribó a un consenso con senadores de Chile Vamos en la sala para corregir la norma, y al día siguiente se desplegó con 5 ministros para que los diputados de AD lo votaran a favor. Pese a que había enmiendas no consiguió sus votos para la norma destinada a proteger a los policías.

“Interior no da claridad de para dón-



La ministra del Interior Carolina Tohá, hoy en el comité político junto a sus pares Camila Vallejo (Vocera) y Macarena Lobos (Segpres).



Las diputadas del FA Lorena Fries, Catalina Pérez (vicepresidenta de la Cámara) y Javiera Morales, en La Moneda hoy, al salir de la reunión con Tohá.



Necesitamos liderazgo y claridad en cuál será la agenda del Ejecutivo”.

Catalina Pérez
 Vicepresidenta de la Cámara

de vamos. No hay una estrategia, solo decisiones rápidas en el camino, tácticas. Si hubiera una línea clara, vemos cómo nos adaptamos. Pero no la hay”, reclama una diputada del FA. Y en la antesala de la cita de hoy —solicitada por los frenteamplistas—, Tohá volvió a dar otro giro ayer, al declarar que en el caso de un policía que dio muerte a un hombre que atropelló a

otro funcionario en San Antonio, se debería esclarecer si el disparo buscaba evitar el atropello o solo la huida.

Así, en la reunión de hoy, junto con respaldar la agenda de ley de armas, RUF y seguridad municipal de La Moneda, y defenderla de las críticas por San Antonio, la jefa de bancada del FA **Camila Rojas** afirmó: “Necesitamos una agenda clara. Para eso se necesita liderazgo y coordinación, y eso es lo que venimos a decir al Gobierno. Creemos fundamental tener esa claridad y la coordinación de manera que sean nuestros proyectos, los que estamos apoyando, los que respondan en este momento crítico”. Luego, la vicepresidenta de la Cámara **Catalina Pérez** (RD) añadió: “Para dar respuesta a la delincuencia, necesitamos liderazgo, coordinación, claridad en la agenda del Ejecutivo”.

La presión por más coordinación esconde además un soterrado choque de fuerzas entre el FA y Tohá. Mientras los partidarios de Tohá reclaman que el FA no comprende la necesidad de un viraje en el rumbo al tener minoría en el Congreso, las cúpulas frenteamplistas están molestas porque la ministra negocia con la derecha para luego poner contra la espada y la pared al FA-PC, poniendo sobre las ministras de AD (Vallejo y Orellana) la presión de cuadrar a los suyos. “Esa forma de liderar creyendo que le van a decir que sí porque sí genera harta crítica en el FA”, dicen.

Y por lo mismo fue que tampoco cayeron bien sus declaraciones del domingo en La Tercera, donde dijo, consultada por la posición del FA-PC en la ley Nain-Retamal, dijo que “es un problema” cuando se enfrenta un debate no solo en la oposición sino en las propias filas y que ello había sido una “dificultad importante”. “La pluralidad de visiones la veo más como virtud que como problema. Lo importante es conducirla con una estrategia clara. Con Interior estamos trabajando en ello. Sabemos que en este Congreso hay que conversar con todos no solo como gesto, sino que para lograr acuerdos”, respondió el presidente de CS, **Diego Ibáñez**.

Desde el mismo partido, la diputada **Emilia Schneider** precisó: “Nuestra coalición es diversa, puede haber diferencias sobre una votación de AD, así como podemos tener diferencias respecto de la conducción que ha dado el SD a Interior”.

Y en RD, el diputado **Andrés Giorda-**

(Viene de la página 3)



La pluralidad de visiones
la veo más como virtud
que como problema”.

Diego Ibáñez
Presidente de Convergencia



Podemos tener
diferencias con la
conducción de Interior”.

Emilia Schneider
Diputada de Convergencia

no señaló: “La legítima cautela de AD no tiene que ver con traumas, sino con una crítica política a acciones de los mismos carabineros, como Huracán, El Robo del Siglo, Catrillanca, violaciones a DD.HH. en el estallido, lo que no quita que tengamos disposición a reforzar la institución”.

Desgastada y sobreexpuesta

Entre los analistas, atribuyen los zigzagues de Tohá a la complicación que le significa navegar entre gestos de La Moneda hacia posiciones mayoritarias de la opinión pública —que espera posiciones más duras en seguridad— y el freno que le imponen en los hechos el FA y el PC.

“Tohá muestra un problema estructural de Boric: los problemas en la comunicación, que busca conseguir apoyo y legitimidad ciudadana a las decisiones, pero cuando las vocerías son para tranquilizar a su base electoral (FA-PC) el objetivo se diluye”, indica el decano de Gobierno de la U. Central, **Marco Moreno**, mientras que el cientista político de la U. de Talca **Mauricio Morales** añade: “Tohá es la única vocera sobre seguridad validada desde el Gobierno, pero no se manda sola. No puede transformarse en la antítesis de AD. Por eso sus declaraciones son tibias y está muy proclive a desprolijidades”.

La idea es reforzada por **Carlos Correa**, director de la consultora Qualiz. “Hay un desorden comunicacional en las vocerías de seguridad. 3 ministros hablaron y no siempre coordinados. No es 100% atribuible a Interior”, indica, explicando que al mostrarse durante el trámite de la ley Nain-Retamal “con toda crudeza que el Gobierno es minoría, la estrategia debió ser más honesta y plegarse a los parlamentarios con muñeca con la oposición”.

Además, en el oficialismo advierten que la ausencia de la ministra Segpres Ana Lya Uriarte ha sobreexpuesto a Tohá. “La ausencia de Uriarte sobrecarga a Tohá, le deja varios frentes abiertos”, dice Moreno, y Morales concluye: “Tohá necesita de Uriarte. Está evidentemente desgastada, ha estado en todos los frentes”.